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馬尼拉短宣所見所聞所思    廖兆京姊妹 
 

去菲律賓？從未想過！然而，卻因為教會週報刊登了「馬尼拉短宣」的消息，
總覺得「要去」。經過一段時日的禱告再禱告、掙扎又掙扎之後，終於決定放下
各種顧慮，因為深信保羅所說的：「我靠著那加給我力量的，凡事都能做。」又
因為「耶和華說：『我必親自與你同去，使你得安息。』」（出 33：14），心中也
不時響起：「因為人若有願做的心，必蒙悅納，乃是照他所有的，並不是照他所
無的。」於是，明知「條件」並不完全符合，還是大膽地報名，若被錄取，就
勇敢往前行！ 
 
    去到馬尼拉，走過三個不同的商場，都是在摩肩接踵的環境裡尋找可能是
華人的店主，送他們福音月刊，給他們祝福。即便錯認了聽不懂華語的，或是
穆斯林，還是笑著對他說：「God bless you！」過程中，特別看見華人商場內
最是擁擠不堪，每個攤位和走道都非常狹窄，無法二人並肩同行；上廁所很不
方便，店主都只能儘量憋住忍耐，那就是他們每天辛勤工作賺錢養家的地方；
因為怕顧客跑掉，所以基督徒店家幾乎都不敢在主日休店去教會敬拜神。有一
天晚上，去一個有三個女兒的家庭舉辦「福音茶會」，原以為至少會有十幾人出
席，不料，卻只有二位姊妹應邀參加！後來，聽配搭的蔡文玉宣教士說，其實，
那主人願意接受她的挑戰，她已經很高興了，原來，這是她首次嘗試這麼做，
因為看見華人之間的疏離冷漠和不信任，所以她才安排這樣的聚會，希望藉此
來激勵基督徒華人：願意敞開心胸、開放家庭、彼此接納、互相關懷、相扶相
持。可惜！人數不如預期，這樣看來，大部分的馬尼拉基督徒華人在這方面仍
有學習的空間，其實，身在台灣的我們何嘗不是如此？但願我們這些小信的人，
都能早日真正經歷到「你們要休息，要知道我是神」的真義，重拾起初受洗時
的感動和信心。也求神幫助我們大家都能「在所信的道上又長進又喜樂」，繼而
突破自己的生命現況，更大膽地來經歷神的應許和信實！ 
 
    到貧民窟分送二手衣這件事，跟我在電視新聞和電影裡面看到的完全不一
樣，行前蔡宣教士也提過一些可能發生的狀況，要我們別在意。抵達後，跟著
教會的青年同工一路走著，邊觀察，邊猜想會在哪裡發放？怎麼發放？突然間，
所有提抱著二手衣的同工都停下腳步，把大塑膠袋往地上一放，那地面還是濕
濕的，ㄧ群人立刻圍過來搶，搶了很多件的女人，滿臉高興；沒搶到的，垂頭
喪氣。我都還沒有進入狀況，就只剩下大大的空塑膠袋，前後大概只有 5 分鐘
吧！這時，有一個媽媽帶來光著上身的小男孩，向艾珊討衣服，艾珊把空袋子
揮給她看，表示無能為力了；我看著一臉失望的母子二人，也只能希望那些搶
到很多件的女人，真的能像蔡宣教士說的那樣：把不適合自家人的，分享給沒
有搶到的人。離去時，又經過那幾個在帳棚下聊天哈拉的菲律賓男人，他們很
高興地笑著對我們喊話，想必是在說感謝的話吧！  
 



    
 蔡宣教士服事的「華語福音教會」有一千坪，硬體和設備都規畫得相當好，每
主日出席敬拜神的人數大約在 70到 100之間，其中絕大部分是慕道友，來來去
去，流動率很高，像 11月 13日那天，經詢問，大約只有七十多人，不免令人
興起「羊圈很寬敞很舒適，惜哉羊兒不願歸屬」的感慨！未來，蔡宣教士和另
外二位大陸籍宣教士在這塊充滿荊棘和蒺藜的貧瘠禾場上，恐怕還得經歷更多
的辛酸苦辣，求主賜給他們更多的智慧、耐心和更好的精神、體力來面對！ 
 
    我們所接觸到的華人，來自中國大陸各省，台灣人寥寥無幾，在教會遇到
三個，在商場中遇到一個，雖然是出生在馬尼拉，但他的國語說得很溜，對繁
體中文也熟悉，因為父母在意、注重。送中信和蒲公英月刊給他們時，他好高
興，邊吃飯邊翻閱，我也很高興，因為他是主內小弟兄，而且是有去教會敬拜
神的年輕弟兄唷！為他感謝神！  
 
    這次勇敢地報名參加短宣隊，受益良多，也更深的體驗到神的信實和奇妙
恩典。出發前兩週的某日，去衛武營訓練自己的耐熱力，突然有一對青年男女
來搭訕，想與我「結緣」，趁此機會我也向他們傳福音，藉以訓練膽量和應變能
力。因為口說見證有時間限制，準備時，才明白原來和以前寫的文字見證其表
現方式不盡相同，於是重新認真思考該如何下筆，以便符合需求。以前都只在
書本上看到牧師、宣教士在他鄉異地是如何如何辛苦的開荒拓土，總是很感動
也非常敬佩他們對神的順服和信心，但又覺得隔著一層。這次因為實際參與，
看見聽見了蔡宣教士等三人為福音所做的工和遭遇到的困難，才更清楚現今馬
尼拉的華人社會，要讓他們願意相信耶穌，或是完全信靠耶穌並多親近神，真
的是困難重重！ 
 
    短短的三個工作天，猶如杯水車薪，實在做不了什麼，好像也起不了什麼
作用，但蔡宣教士卻認為我們幫了大忙，因為她無法獨自在一個商場中，用兩
三個小時就發完幾十本的福音月刊，還要簡單的問候並給予祝福，何況是三個
商場？那不只是要多花三倍的時間而已，還要把投入的精神和體力算進去！單
打獨鬥，能做到的部分，真的是很有限！我們有機會在傳福音的崎嶇顛躓道路
上，與蔡宣教士一起同工，彼此扶持，互相打氣，的確也是美事一樁！ 
 
    傳福音這件事情實在很奇妙，許多不同國籍的人士分別領受了來自神的感
動和呼召，離鄉背景遠赴異地，做著不被外人理解，甚至吃力不討好的傳道工
作，你來我往，所為何來？都只為著回應神在各人身上的旨意，完成傳講耶穌
救恩的使命。之前，總疑惑：為何不留在自己國家的城市做這些事？自己的同
胞不是也很需要嗎？從馬尼拉回來之後，我終於更加明白，也更能理解了。 

 


